

COMUNICADO DE PRENSA

31 de mayo del 2021

Seminario sobre Violencia y Paz (SVyP) de El Colegio de México

Proyecto Odio y Concordia

Serie “Construcción del odio en redes sociales”

[Informe No. 10](#)

Violencia en la Jornada Electoral 2021: el caso de Sonora

A menos de una semana de las elecciones, la ola de violencia en el país ha cobrado la vida de 34 aspirantes a cargos de elección popular; mientras, las campañas políticas exacerbaban la polarización como estrategia electoral y utilizan las redes sociales como vehículo alentando discursos de odio.

Esta semana analizamos el comportamiento en redes sociales a dos eventos que han marcado la disputa electoral por la gubernatura de Sonora: el asesinato de Abel Murrieta y la declinación del Ricardo Bours, ambos postulados por el partido Movimiento Ciudadano.

El caso de Abel Murrieta

- El 13 de mayo un grupo de hombres armados asesinó a Abel Murrieta, candidato de Movimiento Ciudadano a la alcaldía de Cajeme, Sonora y quien fue procurador de Sonora entre 2004 y 2012, cuando ocurrió el incendio de la guardería ABC en Hermosillo.
- El 15 de mayo la campaña del político publicó en la cuenta oficial de Facebook el video “Abel grabó este mensaje un día antes de que fuera cobardemente asesinado”, el cual consiguió 1,100 compartidos, 1,912 reacciones y 231 comentarios.
- Entre los comentarios identificamos que la mayoría lamentan el asesinato y expresan condolencias a la familia. También encontramos un comentario que pide “Justicia para todas las víctimas del crimen organizado” y añade no omitir “la participación de este hombre (Murrieta) en el encubrimiento de los asesinos por omisión y lucro de la guardería ABC”.
- Este último propició un intercambio de insultos que alejó la discusión del hecho de que haya lugares del país donde la violencia determina quién puede aspirar a cargos de elección



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz

popular; en tanto, en el debate predominan las opiniones a favor y en contra del presidente Andrés Manuel López Obrador.

- Entre los comentarios encontramos que partidarios de MORENA excusan al presidente a toda costa: “El (sic) (AMLO) está haciendo lo que se puede y está haciendo demasiado ya con darle a los abuelos lo que merecen Y a los discapacitados (sic) también Son muuuchos años de poder que no se hace nada 70 años del un poder y 12 años de otro poder y que han hecho ????”
- También encontramos evidencia de una clara molestia ante la omisión proveniente por parte del Ejecutivo federal: “y el peje que? Ya lleva tres años en el poder con mayoría en ambas cámaras, bien puede abrir nueva carpeta de investigación del ABC, y no lo ha hecho!!! La omisión de no hacer nada también es corrupción, así es que te pregunto si culpables hablamos todos lo son por Dios, no sean doble MORALISTAS!!!”
- No obstante, tras una revisión generalizada de las respuestas encontramos que hay una tendencia a ignorar los hechos materiales y que priorizan el objetivo de ganar la discusión a toda costa y frente a cualquier opositor ideológico en vísperas de las elecciones.

El caso de Ricardo Bours

- El 17 de mayo, Ricardo Bours renunció a su candidatura a la gubernatura de Sonora por Movimiento Ciudadano para apoyar al priista Ernesto Gándara. Bours señaló que el asesinato de Abel Murrieta no fue un hecho aislado. Su declinación, a solo cuatro días del hecho y en un contexto de amenazas hacia él y su familia, sugiere que la decisión es consecuencia del violento contexto electoral.
- En la plataforma Facebook el comunicado tiene 3,200 reacciones, 423 compartidos y 740 comentarios, en los que la mayoría celebran su decisión. Hay también simpatizantes de la 4T que ven confirmadas sus creencias de que los partidos políticos sólo buscan alianzas para atacar a MORENA: "Asco la misma basura en una sola bolsa". No obstante, aun cuando Bours declinó en favor de Gándara, las últimas encuestas mantienen una importante ventaja para el candidato de MORENA, Alfonso Durazo.
- También encontramos usuarios que se burlan de su decisión por miedo: "Culon (sic) culit0", "pensé que no tenías miedo y que ibas en serio al igual que Abel. Que decepción Ricardo (sic)". Frente a esta postura, otros usuarios respaldaron la validez de su decisión.
- Dirimir por medios pacíficos quién es idóneo para ocupar un cargo público es parte de la vida en democracia, incluso cuando existen dudas sobre las capacidades de los aspirantes.



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz

- La decisión estratégica por parte de los partidos políticos de difundir mensajes que polarizan ha propiciado que las discusiones acaloradas sobre la política en México no se dirijan a las ideas, sino que se conviertan en insultos directos a las personas minando peligrosamente el funcionamiento de la democracia en México y distrayendo el debate público de los temas que deberían estarse priorizando, como la violencia política en el contexto electoral.

Elaborado por: Abraham Trejo y Gabriela Cruz

Coordinación del Seminario sobre Violencia y Paz: Sergio Aguayo.

Más información y contacto: atrejo@colmex.mx



@sviolenciapaz



@sviolenciapaz



@sviolenciapaz

